

# Présentation du Portrait démographique de la Communauté métropolitaine de Québec

(Janvier 2003)

## PRINCIPAUX COMMENTAIRES D'EXPERTS

### **Paul Villeneuve, spécialiste de l'aménagement du territoire**

- La féminisation de la main-d'œuvre, la hausse de la scolarité, les habitudes de vie des couples et des familles dont les deux parents travaillent et leur choix de localisation sur le territoire auront une influence sur la forme urbaine et sur la demande de biens et de services.
- Où s'établiront les nouveaux ménages? Dans les zones de banlieue, « le domaine des autoroutes », ou dans les centres urbains, « le domaine du métrobus »? Quelles seront les conséquences sur l'aménagement et le transport?
- Le phénomène de l'attraction des grandes métropoles, « l'hypermétropolisation », associé notamment à la mobilité des jeunes adultes, semble s'accroître.
- Vivre en période de croissance lente peut permettre de mettre l'accent sur la qualité de vie et le développement durable, de retisser le tissu urbain. Sur ce plan, Québec a des atouts. Elle offre notamment une très grande qualité de vie. Elle demeure une ville idéale pour élever les enfants malgré son faible taux de natalité.

### **Simon Langlois, sociologue**

- Le dynamisme démographique de la CMQ a connu un ralentissement au cours des 15 dernières années. La situation actuelle est comparable à celle du Québec, bien que le taux de natalité soit plus bas et que le faible apport d'immigrants et de migrants soit inquiétant.
- La population n'est pas consciente de l'impact qu'auront le vieillissement et la chute de croissance de la population.
- Le poids du centre de la pyramide, les 35-50 ans, fera que le vieillissement s'accroîtra dans les prochaines années.
- Québec est appelée à relever le défi qu'a relevé Montréal qui, depuis quelques années, a connu une forte croissance économique accompagnée d'une force accrue d'attraction des jeunes adultes dont, en particulier, ceux de Québec.
- Québec attire les jeunes des régions avoisinantes, mais ces jeunes repartent en grand nombre après la période des études.
- La population des personnes retraitées est en croissance plus rapide dans la CMQ qu'ailleurs au Québec.
- Le pouvoir économique des personnes âgées et le nombre de ménages d'une ou de deux personnes qui ira en s'accroissant influenceront les habitudes de consommation.

- La faiblesse de l'immigration internationale à Québec est l'une des grandes questions qui devra occuper le devant de la scène dans les prochaines années.

**Pierre Mainguy, économiste**

- Au cours des dernières décennies, la « performance démographique » a accompagné les périodes de croissance économique tant à Québec qu'à Montréal. Cependant, Montréal s'est démarquée davantage durant les dernières années.
- La présence de nombreuses institutions d'enseignement sur le territoire de la CMQ constitue une des activités économiques de base et contribue à expliquer l'importance des soldes migratoires positifs des 15-24 ans.
- L'agglomération de Québec possède déjà une base solide avec l'industrie gouvernementale et le tourisme et est en train de prendre le virage de la diversification économique. Cette situation aura pour effet d'accentuer son pouvoir d'attraction et de rétention, notamment auprès des jeunes adultes et des immigrants.
- La vitalité actuelle du marché du travail dans la CMQ est de bon augure pour le redressement démographique attendu.